
Дух благочестия 
Если кто из вас думает, что он благочестив, и не 

обуздывает своего языка, но обольщает свое сердце, у того 

пустое благочестие. Чистое и непорочное благочестие пред 

Богом и Отцем есть то, чтобы призирать сирот и вдов в их 

скорбях и хранить себя неоскверненным от мира. (Иак.1:26,27) 

Дорогие читатели! Напоминаю вам, что те свойства, о которых мы 

говорим, не есть свойства разных духов, но одного и того же 

Святого Духа. Что такое благочестие? Благо, это добро, а честие, 

это чествование или почитание кого-либо. Мы чествуем Бога и 

должны делать это с добрым расположением сердца. О том, как 

чтить Бога и как поклоняться Ему, мы и порассуждаем в этой главе. 

Возьмём за основу слова Иисуса. 

Вы не знаете, чему кланяетесь, а мы знаем, чему 

кланяемся, ибо спасение от Иудеев. Но настанет время и 

настало уже, когда истинные поклонники будут поклоняться 

Отцу в духе и истине, ибо таких поклонников Отец ищет Себе. 

Бог есть дух, и поклоняющиеся Ему должны поклоняться в духе 

и истине. (Иоан.4:22-24) Почему Иисус говорит, не Кому 

кланяетесь, а чему кланяетесь? До пришествия Христа поклонение 

Богу было связано с определёнными вещами и действиями. Было 

обязательным принесение жертвы, которое совершалось по строго 

определённому об-ряду. Было определённое место поклонения, 

жертвенник, скиния, а затем храм с определённым устройством, 

первосвященник в строго определённой одежде. Всё это имело 

значение при поклонении Богу и указывало на подвиг спасения в 

Иисусе Христе. У язычников также было поклонение своим богам, 

связанное с храмами, жертвами, одеждой жрецов и так далее. Когда 

евреи утрачивали понимание этих вещей для поклонения, они 

становились идолопоклонниками. Самаряне вообще не понимали, 

зачем нужно поклоняться в Иерусалимском храме. И на этой горе 

тоже хорошо, но только по их мнению. Но такое поклонение 

производит поклонение вещам, а не Богу. Поэтому Иисус и 

говорит: «Вы не знаете, чему кланяетесь». Но те Иудеи, которые 

через эти вещи и обряды видели спасение Божие, знали, чему 

кланяются. Самарянка начинает познавать Бога через Иисуса 

Христа и вопрос поклонения становится для неё актуальным.  

Женщина говорит Ему: Господи! вижу, что Ты пророк. Отцы 

наши поклонялись на этой горе, а вы говорите, что место, где 



должно поклоняться, находится в Иерусалиме. Иисус говорит 

ей: поверь Мне, что наступает время, когда и не на горе сей, и 

не в Иерусалиме будете поклоняться Отцу. (Иоан.4:19-21) 

Говоря так, Иисус отменяет прежнее поклонение Богу. Сам Бог 

также говорит, что это будет через пророка. Ибо от востока 

солнца до запада велико будет имя Мое между народами, и на 

всяком месте будут приносить фимиам имени Моему, чистую 

жертву; велико будет имя Мое между народами, говорит 

Господь Саваоф. (Мал.1:11)  

Давайте попытаемся увязать между собой все эти тексты 

Писания. Что такое поклонение? Некоторые думают, что это 

буквальное совершение поклонов. Чем больше поклонов, тем 

лучше. Некоторые думают, что если перед людьми теперь не 

кланяются, то и перед Богом не обязательно кланяться. Но перед 

Иисусом кланялись. Поклонение – это возвеличивание кого-то и 

умаление себя. Если мы не возвеличиваем кого-то, то это общение 

на равных. Если мы не умаляем себя, то поклонения тоже не будет. 

Пусть он велик, но и я тоже что-то значу. Поклонение совершается 

при условии: он велик, а я ничто. И такое поклонение Богу и Сыну 

Его должно совершаться в нашем духе. Мы уже говорили, что Бог 

живёт на высоте небес и во святилище, а также со смирёнными и 

сокрушёнными духом. При таком поклонении хорошо и колени 

преклонить и поклониться. При поклонении должно 

присутствовать и восхищение Богом, и благоговение перед Ним.  

Что значит поклонение в истине? Самаряне поклонялись Богу, 

но не в истине. Почему? Потому что в те времена нужно было 

поклоняться в Иерусалимском храме, а если не так, то поклонение 

считалось не истинным. Давайте приложим это к нынешним дням. 

Сейчас поклонение Богу через Иисуса Христа возможно на всяком 

месте. Если бы кто-то где-то построил абсолютно точную копию 

Иерусалимского храма и объявил его местом поклонения, то это 

поклонение было бы не истинным. Если бы где-то устроили 

жертвенник, то и это поклонение не было бы истинным. Если бы 

священники одевались в точные копии одежды Аарона, то и это не 

истинное поклонение. Почему? То были прообразы служения и 

подвига Иисуса, но когда Иисус уже совершил Своё служение и 

принёс Себя непорочного в жертву, Бог отменил действие 

прообразов, потому что они уже сыграли свою роль. Бог также 

отменил и дейст-вие прежнего завета, установив новый. Таким 



образом, ни красота и величие какого-либо храма, ни его название 

не имеют значения для поклонения в духе и истине. А если там ещё 

и предметное поклонение статуям, иконам, ещё каким-то святым, 

кроме Иисуса, то можно ли назвать это поклонение истинным? 

Фарисеи были плохого мнения о народе.  Уверовал ли в Него кто 

из начальников, или из фарисеев? Но этот народ невежда в 

законе, проклят он. (Иоан.7:48,49) Некоторые из служителей 

таких храмов считают, что народ дурак и без предметного 

поклонения обойтись не может. А может быть они-то и 

одурачивают народ? Тогда многие из народа обратились к Иисусу, 

а проклятыми оказались священники и фарисеи. Если вы 

поклоняетесь Богу в простом молитвенном доме без излишеств, 

украшений и алтарей, то это хорошо и угодно Богу. 

Также и «спецодежда» необязательна для служителей и 

проповедников. Когда Иисус посылал учеников на проповедь, Он 

не велел брать двух одежд. Значит им не во что было переодеться. 

В каком виде пришли, в таком и проповедовали. О «спецодежде» 

Апостолов тоже нигде не говорится. Служитель или проповедник 

должен быть одет прилично, но не по моде века сего. В 

сорокоградусную жару проповедовать в пиджаке и при галстуке, 

обливаясь потом, неприлично, но и в шортах тоже. Всякий 

христианин, име-ющий дух ведения и благочестия, будет одеваться, 

как прилично святым. Может быть реформаторы что-то и 

реформируют, но Бог не реформируется, а Иисус вчера, сегодня и 

во веки тот же. Нужно изучать те величайшие реформы, которые 

Бог желает провести в нашем духе, в нашей душе и теле и 

следовать им, а не изобретать что-то новое. Разве в том реформа, 

чтобы пастор вышел за кафедру как попугай разукрашенный?  

У евреев в дни праздников было принято веселиться перед 

Господом, ибо так написано в законе. Но это веселье было уже по 

окончании Богослужения. Не написано, что во время Богослужения 

люди издавали дикие вопли, хохотали и падали на спину. Чувствуя 

присутствие Бога, пророки и Апостолы падали ниц, как мёртвые. В 

псалмах часто написано: «поклонюсь, поклонимся и припадём, 

поклонятся пред Ним», а не «буду визжать и хохотать».  

Если во время собрания люди ходят туда-сюда, 

переговариваются между собой или «сидят» в сотовых телефонах, 

попивают кофеёк, это нарушает благоговение и поклонение 

становится не в духе и не в истине. Пренебрежение присутствием 



Бога в собрании вообще нельзя назвать поклонением. Или вы не 

верите, что Бог действительно присутствует в вашем собрании? 

Иисус присутствует во всяком собрании. В угодном Ему собрании 

Он присутствует как Пастырь и Первосвященник, а в самом 

отвратительном – как строгий Судья. Дело не в том, как часто мы 

посещаем собрания, а в том, как мы поклоняемся, ибо мы приходим 

к Богу прежде всего на поклонение. Молитва Отче наш начинается 

с поклонения Богу, а потом уже приносятся прошения. 

Заканчивается она также утверждением величия Бога. А если кто 

приходит на собрание только с просьбами, то вы не туда пришли. 

Идите в отдел социального обеспечения. Там не нужно 

поклоняться. 

О фимиаме и жертвах. Бог прекратил храмовое служение, 

жертвоприношение и воскурение фимиама. Так говорит Господь: 

небо - престол Мой, а земля - подножие ног Моих; где же 

построите вы дом для Меня, и где место покоя Моего? Ибо все 

это соделала рука Моя, и все сие было, говорит Господь. А вот 

на кого Я призрю: на смиренного и сокрушенного духом и на 

трепещущего пред словом Моим. Заколающий вола - то же, что 

убивающий человека; приносящий агнца в жертву - то же, что 

задушающий пса; приносящий семидал - то же, что 

приносящий свиную кровь; воскуряющий фимиам - то же, что 

молящийся идолу; и как они избрали собственные свои пути, и 

душа их находит удовольствие в мерзостях их, - так и Я 

употреблю их обольщение и наведу на них ужасное для них: 

потому что Я звал, и не было отвечающего, говорил, и они не 

слушали, а делали злое в очах Моих и избирали то, что неугодно 

Мне. (Ис.66:1-4) Но о каком фимиаме и чистой жертве говорится у 

пророка Малахии? При исследовании Писаний мы находим ответ. 

И когда он взял книгу, тогда четыре животных и двадцать 

четыре старца пали пред Агнцем, имея каждый гусли и золотые 

чаши, полные фимиама, которые суть молитвы святых. 

(Откр.5:8) Итак, если фимиам суть молитвы святых, то никакого 

противоречия нет. Иисус даже повелел нам молиться и не унывать. 

Мы должны приносить также и жертвы. Итак будем через Него 

непрестанно приносить Богу жертву хвалы, то есть плод уст, 

прославляющих имя Его. Не забывайте также благотворения и 

общительности, ибо таковые жертвы благоугодны Богу. 

(Евр.13:15,16) Итак умоляю вас, братия, милосердием Божиим, 



представьте тела ваши в жертву живую, святую, благоугодную 

Богу, [для] разумного служения вашего, и не сообразуйтесь с 

веком сим, но преобразуйтесь обновлением ума вашего, чтобы 

вам познавать, что есть воля Божия, благая, угодная и 

совершенная. (Рим.12:1,2) Здесь также нет никакого противоречия. 
И напоследок о первом тексте. Если ваш язык не обуздан, то 

поклонение ваше не истинное. Если вы немилосердны и не 

сострадательны, никому не помогаете, то ваше поклонение также 

не истинно. Если вы оскверняетесь от мира или любите мир, то вы 

и не можете поклоняться Богу добровольно. Вы враги Богу, а враги 

поклоняются только вынуждено, когда они побеждены. Но Бог 

никого не принуждает поклоняться Ему, но принимает поклонение 

только в духе и истине. Кто не имеет духа ведения и благочестия, 

тот будет противиться и возмущаться, а кто имеет дух ведения и 

благочестия, будет рассуждать, правильно ли он поклоняется Богу. 

  
 


